

CLARITO

PERIÓDICO GRAN DECIDOR DE VERDADES

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Trimestre	1 peseta
Número suelto	5 céntimos

Redacción y Administración:
Calle Sta. Ana, núm, 5

No se devuelven los originales

La correspondencia debe dirigirse al Administrador
Los trabajos irán firmados, siendo responsable su autor.

Sin "Administración y Política"

Desde la fecha de la *triste Popular*, no se ha hecho más que política de bandería, nada de administración.

Del año 1900 al 30 de Junio de 1909, ascendió el déficit municipal, según Estado de Cuentas que publicó D. Antonio Sarroca, alcalde en aquella fecha, 55,000 pesetas; desde el 30 de Junio de 1909 a 31 de Diciembre de 1911, arrojó el déficit la suma de 116,000 pesetas; de manera que con la friolera de **dos años y medio se atrasaron de 61,000 pesetas**. Esto no lo decimos por decirlo, sino que tenemos los datos a la vista.

En 30 de Junio 1909, a la empresa del gas se le acreditaban 7,500 pesetas, cuando contrató el Ayuntamiento con las compañías de Electricidad, se la acreditaba a la primera 30,000 i pico de pesetas, eso es, durante los dos años y medio, según se ha podido comprobar, no habían satisfecho una sola peseta por alumbrado. No se equivocó el Sr. Tardá cuando en una de las primeras sesiones de la *triste Popular*, al retirarse con la minoría que representaba en el Consistorio dirigiéndose a los señores Torras y Puntas les dijo: «Señores, Vds. no harán nada por Granollers» ¡Cuán certero estuvo en aquel momento el Sr. Tardá! Porque efectivamente, nada han hecho que les glorifique, al contrario ¡Cuánto tiene que desagradecerle nuestro pueblo!

Y lo chusco o ridículo es lo de *El Demócrata* en su artículo de fondo cuyo epígrafe es «Administración y Política» ¡Administración! ¡qué sarcasmo! ¡Política! ¡qué política! Sinó que

en esta villa todos nos conocemos, diríamos que el autor (verdad) de dicho artículo o el inspirador del mismo no tiene escrúpulos. ¿Qué se encauza la administración? ¡si todos los créditos de 1915 estuvieran liquidados! pero al fin y a la postre, estamos igual; han de cobrar los empleados; ha de cobrar el Sto. Asilo Hospital; ni se ha cobrado un solo interés de las láminas; no se ha satisfecho ni una de amortizada, de manera que todo, absolutamente todo lo del presupuesto de 1915 se debe. Si el Sr. Torras fué el causante de que no pudiera realizarse aquel reparto que había de satisfacer todas aquellas necesidades ¿porqué no las satisface él? entonces cabría decir que se va al camino de la vera administración, pero como pagar es necesario cobrar y entonces el Sr. Torras era partidario de no pagar, resulta que ahora dicho señor, tiene que hacer el reverso de su propaganda como sabe hacer siempre en todas sus cosas. Son sus formalidades políticas.

¡Administración! ¿Para quién? Para los desheredados, en tal concepto que sin previa autorización se rebajaron las cuotas del repartimiento sustitutivo de Consumos a varios industriales y a quienes la Junta Municipal había desestimado sus quejas, lo había confirmado el M. I. Señor Delegado de Hacienda y según se nos ha manifestado, la Dirección General de Propiedades e Impuestos y este Sr. Torras, en perjuicio del Erario Municipal y por consiguiente de los intereses de Granollers, porqué, si para cubrir las atenciones del Tesoro y Recargos autorizados se confectionó un repartimiento de 39,000

pesetas y no se cobran más que 30,000, porqué a él le dé la real gana de favorecer a algunos, perjudica los intereses e ingresos legales del Ayuntamiento. ¿Esto es administrar? Si a esto *El Demócrata* llama «Administración y política» nosotros nos cabe preguntarles ¿dónde anda la vergüenza?

Quizás llame encauzar la Administración, por el contrato celebrado con la Diputación Provincial legalizando los créditos en un número de años a satisfacer, operación que tenía ya realizada el Señor Tardá siendo alcalde, con el Presidente de la Diputación Provincial y amparado por el Diputado a Cortes por este distrito D. Buenaventura M.^a Plaja. Entonces, lo que hoy pregona el señor Torras que es una obra de regeneración, lo combatió rudamente, llegando al extremo que después de convenido, se nombró una comisión de concejales que ni la molestía se tomaron de visitar al Sr. Presidente de la Diputación. ¿Quiénes eran los nombrados? Los amigos del señor Torras.

¿Qué administración ha hecho hasta ahora el Sr. Torras? No la veo por ninguna parte: no paga los créditos reconocidos; no se verifica ninguna mejora; no se puede transitar por estas calles porqué las aceras están deterioradas, siendo el Municipio quién le corresponde pagar su conservación y si a todo se le llama «administración» que venga el *Deyo* y lo descifra.

Política sí; ¿Pero que política? La del Sr. Torras.

Ambiciones, caprichos y despotismos.

Rápida

Se celebraba el sepelio de la virtuosa y santa madre superiora de las religiosas de Sn. Josè de Cluny. Mi curiosidad me llevó hacia en vistas del Cementerio donde llegaba tan fúnebre comitiva. De pronto me fijé en dos caballeros que de riguroso luto formaban en la misma; eran los Sres. Torras y Puntas. Ambos como abs-traidos fijaron su atención en el Cemen-terio Civil, creo no articularían palabra alguna, pues sus movimientos así lo indi-caban ¿Cuál era su absorvimiento? No lo sé.

Cual ráfaga misteriosa, pasó para mi mente una visión extraña. Una sombra salida de su sepultura dirigiéndose a los dos señores, les pregunta:—Caballeros: ¿Podrían indicarme quienes fueron los propulsores de aquellos sangrientos sucesos de La Unión Liberal, donde tan vi-llanamente fué asesinado? ¡Ah, caballe-ros! ¿No se sabe aún quienes fueron mis asesinos? ¡Maldición!

Me resbregué los ojos; la sombra que ¡cla-ro! solo en mi imaginación había apare-cido, desapareció y solo vi a los dos se-ñores que con cara compugida y friste apartaban la vista de tan fúnebre recinto.

MEMORIA SR. TORRAS

MEMORIA SALTA PARTIDOS

El órgano del Sr. Torras Villá inserta en su próximo pasado número un artículo titulado *Els Honrats* y por lo que en él se expresa, no se ve otra finalidad que la defensa del Sr. Coma en su actuación en el Consistorio y además defenderse él, de los ataques que le hemos dirigido respecto a cuando se unió al Sr. Barangé.

Por lo que se ve, el Sr. Torras trata de encumbrarse con el Sr. Coma para legalizar su separación con el Sr. Barangé empleando para ello, él o su órgano, calificativos impropios de personas decentes, pero eso sí, la palabra honrado e indiscutible, la usa muy a menudo como si tuviera la exclusiva.

Claro está que el Sr. Torras no podía seguir al lado del Sr. Barangé, porque el proceder del último, es de gran altruismo y capaz de sacrificarse por su pueblo natal, amante siempre de la conciencia en todos los casos, incapaz de explotar a nadie y mucho menos de

querer administrar a un pueblo como administra el Sr. Torras su casa, haciendo lo que le de la gana como si fuere el amo y señor de todo y como el Sr. Barangé obra de otra manera, por esto tuvo que deshacerse del lastre del Sr. Torras, porque a nuestro entender no hay lo bastante con hablar de honradez, es preciso demostrarla.

Nosotros debemos advertir a este **salta partidos** que no trate de encumbrarse del brazo de otro para legalizar la tal separación y aparecer ante la opinión pública como un *modelo político* y *administrativo* porque de sobras sabe todo Granollers que tiene muchísimo que desear.

Con todo, vamos a mostrar con algunos conceptos a este **salta partidos**. En primer lugar como político, sólo nos resta decir que su consecuencia es de un perfecto saltimbanquis y en segundo lugar en cuanto a administrativo, debemos advertirle que su actuación frente la cosa pública ha sido la más desastrosa que hemos sufrido, tanto es así, que, desde que el actúa en los quehaceres municipales, el déficit se ha elevado tanto que no sabemos como y cuando podrá arreglarse, sólo se arreglará pagando los platos rotos de su política de saltimbanquis y de su administración tan *honrosa*, el pueblo.

De todo lo que dice del Sr. Coma, nosotros no hemos de contestar nada, porque quien ha de hablar, no habla, y no queremos caer en el lazo preparado, y menos hemos de contestar a quien, públicamente, no tiene autorización para hablar de cosas que sólo son propias del interesado; así es que, estamos dispuestos a todo, pero queremos saber con quien hablamos.

Por otra parte **Sr. Salta Partidos**, debemos recordarle que, el arrastrarse por antesalas y despachos, el buscar combinas a todas horas y en la sombra, el preparar anulaciones por medio de amigos inseparables facturándoles para sembrar la desconfianza a los otros, de momento da algunos resultados, pero después resultan negativos, porque el fuego por hondo que se haga, siempre respira, y cuando respira viene el desastre y después se cae tan desprestigiado, que no le vale aquello de querer aparecer la víctima ante el pueblo para engañarle de nuevo y poder combatir a los que tienen reconocida patente de honradez de muchos años.

Tampoco vale aquello de manchar, su órgano, la honorabilidad de personas

valiéndose de un pobre hombre de paja, ésto sólo es propio de gentes despreciativas, porque el hombre que es hombre, cuando su periódico delinque, se pone al frente a sostener todas aquellas acusaciones, pero nunca valerse de aquellos seres necesitados, porque resulta siempre que el pueblo atribuye a farsantería todo lo que se dice, mientras que si V. se mostrara como primer inspirador de dicho papelucho, el pueblo lo sabría y sería la manera de que todo lo que dijera su órgano, tuviese la autoridad que su nombre le daría pero por lo que se ve, le va muy bien el esconderse con la capa del desvalido.

Este semanario está dispuesto siempre a combátirle y tenga en cuenta que defenderá a «Acció Granollerina» y apesar de que nos habían dicho que sería denunciado por V., continuamos nuestras campañas con más tesón que nunca, pero conste, que jamás decenderemos a su nivel porque nunca hemos dicho nada que no sea verdad y soste-nemos todo cuanto llevamos dicho.

Las calumnias, injurias y difamaciones, cuando se echan a la calle, debe tenerse el valor cívico de sostenerlas para que todo el mundo sepa quien las lanza y así tendrían todo el valor, pero nunca, hacer responsable de ellas a seres desvalidos ya que esto sólo es propio de.... y al Sr. Torras debemos decirle que, siendo el inspirador de *El Demócrata* por ser su órgano directo es, moralmente, el único responsable de todo cuanto diga, porque si no lo escribe a lo menos lo autoriza escondiendo la cara.

El pueblo apunta y calla Sr. Torras, y no está lejano el día en que hará estricta justicia y entonces no valdrán esas, no valdrá esconder la cara.

Más claro, agua.

POR TELÉFONO

«Cuando veas las barbas de tu vecino afeitarse, pon las tuyas en remojo».

Pues me dicen que mi amigo y tocayo Sr. Brunet, ha sido procesado como a director de *El Demócrata*, por supuestas injurias, por lo que le deseo el más feliz éxito en el proceso, pues yo no lo creo ni pizca de culpable.

La noticia no me hizo la menor gracia por aquello de «cuando veas las barbas, etc.» a lo que me dije ¡jojo, Salame-ro, cuidado con las caricias! las hay que

no matan pero molestan, ¡ya lo creo si molestan!

Según noticias, será ahora mi compañero o sea el sucesor de Brunet en la dirección de *El Demócrata*, un desconocido para mí, a quien humildemente saludo, que se llama D. Armario de B. y de B. marqués de la Torreta, conde de la Torre de Pinós y barón del Badall-etern. Sus señas coinciden con un joven muy bien afeitadito, que viste con mucha elegancia y usa guantes blancos ¡olé! ¡sarasa!

Ah no coge como este servidor de Vds. pero coincidimos en muchas otras cosas. Ambos somos aficionados a las carreras..... de *ingleses*, en que nos escurrimos como de milagro y bailamos al son de las *perras*, que es un portento y estamos dispuestos al traslado, si *suenan*, aún que sea a Bueno Aires.

Julián Salamero, presente y cumplido, le desea pocos o ningún tropiezo, buena suerte y....

¡A vivir!

*
**

Com s'esforsa *El Demócrata* orgue d'en Torras Villá, per a que'l poble's cregui que va caminantse rápidamente sobre la normalització dels cabals de la pubilla.

Com s'esforsa per alabar la gestió d'en Torras, per cert no hi plany res, perquè su adorna tant, qu'ell mateix su fa i su desfá, com si éll fos el poble.

Com batega per a fer entendre als seus, que'n Barangé busca combinas i que «Acció Granollerina» nos' entenen, éll si que prou s'esforsa empró ningú el creu, perquè tothom sap que qui busca combinas es el **Salta Partits**, qui se enalteix, es el **Salta Partits**, qui su fa, qui su cou, i qui su menja es el **Salta Partits**, empró ¿i els germans Boéts que hi diuen en tot aixó? ¿Qué no'ls hi toca res a n'ells? ¡*Pobrets*, tanta *llástima* que fan! i aixó que temps enrera es deia que a un d'ells li donaríen la secretaría i després els mistos, i ara es troba amb que donen la secretaría a en Buscarát i els mistos s'els queda en Torras ¡¡Quíns desenganys!!

Amb tot, la veritat siga dita que aquestos nois, en saben i s'esforsen per alabar al **Salta Partits** porque quant no saben que dir inventan i que per cert hi tenen un **zalero** extraordinari; i per aixó enteném que s'els hi deuría haver de donar algún rosagonet porque ben merescut i guanyat el tenen.

¡Ah! no creguin que un rosagonet volguem dir un Inglés ¡eh!

*
**

Los sabios de *El Demócrata* ya hacen vaticinios respeto a las elecciones provinciales. Ya saben que en el Distrito de Arenys de Mar la «Lliga» no sacará ningún diputado.

Nos alegramos por la «Lliga», porque así lo tienen seguro, pues en las elecciones de Diputados a Cortes también aseguraban que saldría el Sr. Boét, y no obstante se fué a tomar baños, y salió el Sr. Plaja.

Bonitos vaticinios.

*
**

Sabemos de buena tinta que el director que han procesado, no está muy tranquilo, porque llamó a acto de conciliación particular al *salta partits* y a uno de los *escolanets* y debía ser muy fuerte lo que discutían porque desde la calle se oían los gritos.

Me sabe mal, decía el reporter, no haber podido oír bien, pues tan sólo se entendían palabras entrecortadas como, yo quiero co.... si no tienes bus.... pues yo no estoy dispuesto a mant.... a nadie que me pag.... el escol.... si yo fuera el caus.... de tu proce.... quien sa...

En fin por lo que se entendió, hay fuerte marejada.

Por lo que se vé, hay gentes que cuando ellos tienen marejada, la aplican a los de «Acció Granollerina» y así la **genteta**, els **escolanets** y todo el resto de **conejos** de **yeso** están contentos.

¡No es verdad señores de la *democracia*? La cuestión es despistar ¿verdad?

*
**

Se nos asegura que muy pronto levantarán el domicilio, unos señoritos que todo la población los conoce, toda vez que han dado mucho que hablar, particularmente uno que, por su gran *posición social y política*, siempre va con guantes blancos.

Si sabíamos donde van a parar, pondríamos un radiograma que diría ¡ojo vecinos! que **gato con guantes no paga ingleses**.

*
**

Nos enteramos por los diarios de la Capital que el domingo próximo, visitarán esta población, el Excelentísimo Sr. Francos Rodríguez, el Gobernador Civil y el Alcalde de Barcelona, a los cuales deseamos les sea grata la estancia en esta población.

El objeto de la visita, es inaugurar el teléfono Urbano del Estado, comunican-

do con Montornés, Vallromanas i Vilanova de La Roca, donde tiene todo su radio de acción.

Aprovechando la visita de estos Sres. sería conveniente que nuestro Alcalde las enseñase las grandes reformas que se han hecho en esta población desde que forma parte del Municipio.

Con seguridad que dichos señores le felicitarán por el buen gusto que tiene nuestro Alcalde con las aceras.

*
**

Nos dicen que D. Armario, en virtud de un comunicado que en nuestro pasado numero firma nuestro querido y estimado amigo Antonio Guitet, quiere mandarle los padrinos para llevar el asunto al campo del honor.

Si es verdad, rogamos a nuestro amigo que se prevenga, porque D. Armario es tan *atrevido*, que es capaz de salirle al paso y sacarse..... la lista de sus acreedores (que por cierto no son pocos) para que se las liquide.

Ojo amigo, mucho ojo, porque la carga sería demasiado pesada y quizás los 4.000 ¡duros no llegarían para liquidar las deudas de este Mochuelo.

*
**

Sr. **Violín Modelo** ¿Puede decirnos si ha concluido la composición musical de la obra titulada "Corazones Tiernos" de aquel **vejete amigo de la quitxalla**?

Si no está lista aún, esperamos que la concluirá pronto, porque estamos ansiosos de presenciar el estreno, esperando será un verdadero éxito, dada la práctica que sus autores tienen en cosas **tiernas** de ambos géneros.

*
**

Se corra per el poble qu'en Brunet, cada dia está dient a n'en Torras que ell no vol respondre d'una cosa que no ha fet, i com qu'en Torras li diu que no'n sap res, que no li espliqui res i que no vol saberne res, en Brunet esta furiós perquè el fan responsable d'una cosa que ni sisquera ha sumiat mai.

¿Será veritat? si ho es, recomaném a n'en Brunet que s'espavili, que no's fii de ningú, perquè, *Camarón que se duerme se lo lleva la corriente* ¿oi Joan?



CLARITO

Periódico gran decidor de verdades

Número suelto 5 céntimos

